
“元旦”假期即将来临，各类庆祝活动增多，人流物流集中，火灾风险较高。节假日期间，商住混合楼、大型综合体等人

员密集场所的消防安全风险也将随之增加。丽水消防提醒社会单位和公众，在节日期间注意消防安全。

一、社会单位要严格落实消防安全责任制，加强节日期间值班值守和防火检查巡查，及时消除火灾隐患，确保疏散通

道、安全出口畅通。

二、商店市场装点节日气氛，请选用符合消防安全技术标准的彩灯、装饰物，防止超负荷用电。

三、人员密集场所严禁私拉乱接电线、违规使用明火和电焊、气焊作业。

四、居民注意用电、用火、用气安全，使用各类取暖设备时，要防止线路过载并远离沙发、被褥、窗帘等易燃物品，切勿在取暖

设备上烘烤衣物。

五、电动自行车不得停放在楼梯间、疏散通道安全出口处;充电时将周围的可燃物清理干净，避免充电时间过长。

六、节假日期间购物娱乐和聚会时，要留意安全出口位置，熟悉掌握灭火器、防烟面罩等器材存放的位置和使用方法，

遇到火情，要从最近的出口迅速逃生。
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阅读提示

近日，祯旺乡举行了红糖节，吴欣铭作为乡里的“旺姑娘”品牌代言人向往
来的客人推介祯旺红糖、红糖小吃和农特产品，帮村民卖了不少货。未来她准
备带着乡亲们创业，借助互联网进一步打开农产品的销路。

□ 记者 谢佳俊 通讯员 范高孟

“多亏了大学生村支书，大家伙盼望了十

几年的文化礼堂终于建好了。”在青田县祯旺

乡陈须村，提起村支书吴欣铭，村民都忍不住

竖起大拇指。去年上任后，这位年仅 23岁的

小姑娘带着村民修文化礼堂、建停车场，打造

乡村研学“体验带”……给村庄带来实实在在

的变化。

为什么选择回到农村？基层工作有哪些

苦乐？日前，记者采访了这位年轻的村支书，

以下是她的自述。

对老家很有感情，想为村民做一点事情

“我很喜欢家乡，想通过自己的力量给村

子带来一点变化。”面试的时候，我的这个答

案给乡领导留下了深刻的印象，于是我留了

下来并且成为陈须村的党支部书记兼村民主

任。

喜欢老家，是我的肺腑之言，并非面试技

巧。我出生在陈须村，整个童年和小学，我都

和外婆生活在这里。小时候我就喜欢走街串

巷，没人比我更清楚村里的一草一木，哪家的

狗比较凶，哪条小路上覆盆子最多……长大

后，这些记忆也成了我时刻怀念的童年时光。

初中时，我到外地上学，外婆和妈妈一起

住到了城里。我总是很想家，周末回来经常

抱着她们哭。高考后，我填报了丽水学院，最

终如愿被美术教育专业录取。

去年大学毕业，我决定回到老家实习，家

里人很支持我的决定，但我的同学和朋友们

很意外。在同龄人看来，农村条件差也不好

玩，自己所学的专业也没有用武之地。

我觉得专业特长在很多地方可以施展，

如果能帮老家的父老乡亲做点事情，一定会

特别有意义。于是我从乡里的实习生做起，

一点点接触基层的工作。

去年，恰逢村“两委”换届，乡领导问我愿

不愿意去村里工作，为村民做更多事情，我想

都没想就答应了。

陈须村是一个空心化严重的村庄，村里

年轻人寥寥无几。此前，村“两委”成员年纪

大，很多事情力不从心，村里连最基础的卫生

工作都很难落实。

我和我的搭档——00后金建梅一起当选

村干部后，发现基层工作并没有想象中的容

易。很多村民会说：“这不是以前来我家蹭饭

的小不点嘛，怎么还使唤上我了。”这时候我

非但不会不好意思，反而把“厚脸皮”精神贯

彻到底，一遍遍地上门做大家的思想工作，有

时上一秒还在“吵架”，下一秒就在人家家里

吃饭了。乡里也给我们分配了驻村干部，手

把手地教我们处理一些日常事务，慢慢地村

里的工作就步入了正轨。

基层工作有苦有甜，但一切都很值得

为了打入村民“内部”，我看大家聚在一

起聊天就往里凑，可以听到许多村民的心

声。陈须村是全乡唯一一个没有文化礼堂的

村子，村口的一大片地一直荒着，村民也很羡

慕隔壁吴畲村搞得红红火火的红色旅游，希

望村里能多些人气。

我决定从村民盼了十几年的文化礼堂入

手。因为土地权属问题，文化礼堂建设一直

搁置。我走访了许多村民，并且在乡党委政

府的帮助下召开了村民大会，在会上厘清了

问题并通过投票表决，不久后文化礼堂就动

工了。

说实话，建文化礼堂是块难啃的“硬骨

头”。其间我碰到过数不清的困难，也遇到过

反对意见，或许是初生牛犊不怕虎，我不怕得

罪人，本着帮村民干实事的心，秉公办事，反

而让我办成了以前办不到的事情。在乡镇领

导和村“两委”的支持下，村口的荒地也铺上

了水泥路，建成了停车场。

这些可以说是我的“高光时刻”，每帮村

里办成一点小事，我都觉得非常满足。但基

层工作嘛，总是有苦有甜，有些坎坷的过程现

在回想起来，我甚至还能笑出声。

我的公平办事一开始让很多村民不习

惯，有的甚至打电话到我外婆那里“告状”，好

在我的家人都非常支持和理解我，他们会无

条件支持我的决定。我记得有几次工作怎么

都落实不下去，觉得特别委屈，也打电话回家

哭诉。不过我也是个“心大”的人，哭过立马

就能翻篇，继续乐呵呵地找村民聊天。

基层工作中经常遇到各种矛盾，但村民

并不是有意为难我们，只是希望得到一个合

理的解释。他们很多人都是从小看着我长大

的爷爷奶奶，一直都对我很好，看到村里的一

系列改变后，他们越来越配合我们的工作了。

想发挥专业特长，带动乡亲们一同创业

村里的基础设施提升后，我就想帮村子

吸引更多的人气，找到村集体和村民增收的

渠道。为此，我首先在提升村居环境方面下

功夫，动员村民把散养的鸡鸭关进窝棚里。

一开始大家也不太理解，为此我一遍遍

上门，说服了饲养鸡鸭数量最多的村民带头

圈养。为了提高大家的积极性，我还在文化

礼堂举行了一场“小鸡快跑”的趣味比赛，让

村民把自家的鸡鸭放在一起赛跑，在欢声笑

语中，村民提树立了爱护环境卫生的认识。

如今村里的面貌焕然一新，我们又流转

了几亩土地，养殖了田螺和荸荠，准备承接吴

畲村的旅游溢出，打造一个乡村研学“体验

带”，进一步带动村集体和村民的增收。

近年来，乡里的红糖产业发展得越来越

好，去年推出了“甜蜜祯旺”红糖小吃，销售额

达到 100多万元。我也化身为临时主播，为家

乡的特色产品带货。今年，乡里准备打造“旺

姑娘”品牌，打开更多农产品的销售渠道。一

方面我发挥自己的专业特长，为“旺姑娘”设

计视觉形象，同时也加入这个团队，为当地农

产品销售出谋划策。

在近日举行的红糖节上，我们的“旺姑

娘”就正式“出道”了，我们在红糖节上推销今

年的红糖小吃和乡里的各色土特产，一天下

来帮乡亲们卖了不少货。接下来我们还想做

农产品直播，让大山里的好产品通过互联网

走向全国。

乡村有广阔的舞台，年轻人也能找到适

合自己的天地。未来，我还想用画笔，画出祯

旺的秀美风光和特色产业，让文化在乡村

“旺”起来，全面推进老区人民走向共同富裕。

盖文化礼堂、建停车场、打造乡村研学“体验带”……青田23岁女大学生回村当村
支书，成为乡里的“旺姑娘”，她说：

“能帮村民做点事，很有意义”

■二十大回响——走在乡间的小路上


